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臺北市 109年度國民中學第五群組 1月份工作會議紀錄 

壹、 時間: 109年  01   月  15  日（星期三）10：00~13:00 

貳、 地點:  再興中學 知新樓 B1 圖書館    

參、 主席： 柯文柔校長                         

肆、 出席人員:如簽到表      

伍、 會議議程與紀錄： 

  一、主席致詞：(柯校長) 

    朱督學，中心學校莊校長，各位文山區的夥伴及今天的講師大家早安、大家好，非

常歡迎各位來到再興中學，今天的會議流程，分為兩個階段：第一階段先辦理素養導向

教學設計與評量研習，邀請的是臺北市自然科學領域輔導團顧問—祁明輝老師；第二階

段是中心學校業務報告，最後請督學給我們勉勵。 

 

 二、主題研討：(臺北市自然科學領域輔導團顧問祁明輝老師—講題：「素 

養導向教學設計與評量」)(詳見附件) 

 

    教育局長官，柯校長，及各校的校長、主任、組長們，大家早安： 

    九年一貫及十二年國教與之前最大的不同，並非是首創，而是一個新的強調。現今

各領域所強調的是學習重點。學習重點包含兩個，(一)學習內容(二)學習表現，以自然

科為例，在探究能力方面，課綱分成兩大部分，一是「思考智能」，另一是「問題解決」，

而探究能力就是指「科學技能」。做科學的第一步就是觀察，再來是計畫、執行、實驗、

分析、發現、建模、推理、解釋。其中，科學態度在教學現場很難評量，除非使用「行

為量表」。因此，在中學階段的教學現場，就得透過學習表現把它強調出來。 

首先，舉日本教學現場為例，日本希望在學校裡，學生要達成三件事情，包括(一)

學習基本的知識和技能，這是教學必須盡力完成的(二)必須透過自己的思考力、判斷力，

其實就是表達能力，將所學的基礎知識、技能，應用並解決生活上所發生的問題(三)要

有主動學習的意願。因此，在說明教學與評量時，就像太極圖型「教學中有評量，評量

中有教學」是合而為一的。 
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今天，我們強調素養導向教學與評量，在自然科中，就是探究與實作，包括做科展、

自己找題目、自己去解決、自己發表研究方法、研究過程並分析結果。只是在學校中，

一般的教學現場，對於科學的解釋現象，只有強調對科學的認知了解，或評估科學探究

活動和敘述數據而已，因此，我一直推廣自然科老師能帶領學生到實驗室做實驗，我認

為學生到實驗室做實驗絕對是第一步。所以，在素養導向教學與評量方面，我比較講求

教學實務。最後，以「教育形成理想，方能成就大任」跟大家共勉。謝謝大家！ 

 

三、中心學校業務說明：(興福國中—莊校長) 

       督學、柯校長及第五群的夥伴們，大家好，以下業務說明及事項宣導，包括： 

(1)課督宣達的事項― 

煩請每個群組的會議紀錄，可以增加每個群組討論事項的內容，不只是宣達大聯盟的

會議內容而已，畢竟，各群組的情況不同，故請各群組自行調整。 

(2)試題素養導向問題― 

本年度七年級第一次的定期評量已蒐集完畢，教育局未來將與國教院或心測中心進行

試題方面的合作。第一線的老師們也很關心這個問題，包括會考的改變與趨勢，這是

很重要的任務，也是未來局裡相當重視的一環。題庫題目蒐集愈來愈多後，臺北市便

可發展自己的試題系統，並透過平台來分享。目前為止，素養試題由信義國中負責，

在去年已辦理五場的工作坊，且由陳柏熹主任帶領整個試題討論，包括：命題分析原

則、試題設計相關概念，以及素養題型情境範例等。整個簡報內容及試題分析都公告

在信義國中網站，提供老師們自行下載。所以，各位校長、主任可以在學校會議宣導，

讓老師們參考。 

(3)有效教學教案的甄選― 

  關於今年有效教學教案甄選，已在 108年 11月 4日於景美國中完成評選，並在 12月

13日公開頒獎，此外，有效教學的教案成品集也在 12月 31日由木柵國中完成評選，

以電子書的形式完成。在此，非常感謝景美國中、景興國中、木柵國中的校長、主任

們，也感謝第五群組的好夥伴鼎力協助，讓第五群組的任務圓滿成功。另外，局端亦
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有指示，未來的行動研究和有效教學將會整併，所以這些任務未來也會進行調整。 

(4)課程博覽會― 

關於課程博覽會的公文已在 108年 12月 30日發下，若有學校尚未收到公文，得拜託

跟各校輔導室詢問是否收到此文。109年 3月份的課程博覽會申請採自由參加，並與高

中職學校一起安排，且有篩選上的機制。但局端還是鼓勵在實作或特色教學的學校以

動態方式展出，並在 109年 1月 17日前將申請表提出，希望可以讓家長、學生跟學校

彼此互動。 

四、督學勉勵與宣導：(朱督學) 

 各位校長、夥伴們，大家午安，又到了歲末年終，我們的工作也要做最後的整理與

結束。目前，在高、國中的專科教室方面，我們正在著手調查，有需求的學校，可以跟

我們反映，我們會盡量爭取。在此，也很感謝祁老師帶來的分享與實例說明，也是有效

教學的一門。最後，祝大家順利、新年快樂。 

 

陸、臨時動議：無。 

柒、散會。 


